

ESTAFETA JACOBÉA

AÑO 3, Nº 19. Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. Nov./Dic, 1993

SALUDA

AL FINALIZAR ESTA ETAPA

Como cada atardecer al finalizar la etapa de nuestro caminar nos sentamos a reflexionar sobre la jornada y a dar gracias por el sol que hemos compartido, el agua de la fuente que nos ha refrescado y los buenos momentos de convivencia que hemos aprovechado.

Hoy, Patrón Santiago dirigimos los ojos al cielo y te rogamos que sigas siendo nuestro valedor ante el Maestro, mientras elevamos al Señor una plegaria de agradecimiento por esta etapa que ahora acaba y que coincide con el fin del Año Santo.

Desde hace varios años esperábamos con gran ilusión la llegada de este jubileo Compostelano. Llegó y ya se nos va rápidamente. Se nos ha hecho corto a pesar de que han sido doce meses intensos en la Asociación.

Santo Patrón ruega por nosotros porque mañana vamos a intentar seguir por el mismo Camino que Jesús te enseñó y tu nos han señalado en el firmamento de la noche y en la ruta que se nos presenta cada amanecer.

Señor Santiago bendice a estos hijos tuyos que van hacia la Compostela celestial, a veces de forma poco consciente, muchos días cansados, pero siempre con la ilusión de ver un nuevo día más cercano al final.

Te damos gracias por los años que hemos vivido juntos preparando este extraordinario Jacobeo-93 y que nos ha unido a muchos de los socios en el afán común haciendo que naciese un auténtico clima de amistad.

Te damos gracias, también, por habernos conseguido un nuevo Albergue en el Camino, que ha dado un magnífico resultado a la hora de ofrecer la acogida generosa que la ciudad de Pamplona precisaba y que es al mismo tiempo la Sede Oficial de nuestra Asociación.

Santo Apóstol guíanos por el Camino a los que nos esforzamos por atender al Camino y al peregrino y de una forma muy especial a los miembros de la nueva Junta y a nuestro futuro Presidente a quien entrego el relevo con alegría ofreciéndole mi colaboración.

Hoy aprovecho estas líneas para daros las gracias mientras me despido de todos vosotros y a quienes os debo la confianza que en mi depositasteis y el apoyo que nunca me ha faltado y que deseo para Jesús Tanco.

Joaquín Ignacio Mencos.

Presidente

Felices Navidades

Feliz Año 1994, y que la Sagrada Familia que peregrinó a Egipto, nos dé a todos paz y prosperidad.

PASO A PASO

Paz, felicidad y la Jacovida continúa.

Llega Navidad. Una época en la que el corazón se nos agranda y parece adquirir nuevas dimensiones. Dabe caber en él aquellos que nos necesitan, los que han hecho algo por nosotros, los que queremos estén más cerca de nosotros, quienes se fueron y permanecen próximos. Paz, Paz sobre todo interior. Que el trajín de este año no nos impida ese remanso de contemplación necesario para seguir en la brecha, Felicidad. Felicidad de la buena, de la que trasciende a lo material e inmediato.

Y con el mazo dando. Cuando el Año Santo se nos escape y en el horizonte tenemos el 99, hemos de recapacitar qué ha sido para nosotros este año jubilar. Desde luego, ha sido una ocasión para abrazar a más amigos, casi diría hermanos, que han hecho el Camino. Ocasión también, para escuchar a los expertos que han hablado sobre la ruta. Y motivo también para, allí donde nos han llevado, divulgar nuestro mundo jacobeo. Todos, cada uno en su sitio, hemos colaborado porque este año especial haya representado un impulso hacia adelante.

En 1994 habrá también muchos peregrinos y la Jacovida continuará. Ahí tenemos una expectativa de peregrinos internacionales que han esperado a que este año de afluencias acabase para emprender su marcha. Nos esperan nuevos itinerarios con idéntica meta para ser recorridos en medio de paisajes sugestivos. La curiosidad por el Camino es creciente y, por el momento, no parece un fenómeno pasajero. Procuraremos conocer mejor lo santiaguero y transmitirlo a quien nos lo pida. Hemos de mejorar -en lo que podamos- el trazado físico, las posibilidades de alojamiento, la información. Hemos de unir esfuerzos con otras asociaciones frateras para seguir la tarea emprendida.

Mientras haya Jacovida seremos necesarios como motores y como vehículo, como combustible que inyecta energía en la cultura y en la espiritualidad, en las que tanto representa el Camino.

Jesús M^a Ujué.

SUMARIO

Saludo	1
Paso a paso	1
Marchas por el camino de Santiago .	2
Fin del Año Santo	3
Actividades en 1993	4

Marchas por el Camino de Santiago

A por nuevas propuestas

Continuamente veréis en la prensa, la invitación que os hacemos a los socios y simpatizantes para que participéis en las marchas que organizamos con el fin de cuidar el mantenimiento del camino y a la vez disfrutar de los bellos paisajes que nos ofrecen y conocer personas y lugares a los cuales no sería fácil acceder por otros medios.

Organizamos las marchas tanto por el Camino de Santiago, como por otras rutas que no lo son, también interesantes y participando en ellas, vamos conociendo mejor nuestra tierra.

Normalmente solemos combinar las salidas de forma que la mayoría sean mañaneras y una vez al mes aproximadamente para todo el día.

Es posible que entre los socios haya alguno al que le tiene la invitación y sin embargo no se anime a salir pensando que no encajará en el grupo, bien por la edad, como por creer que no aguantara la marcha, etc.

Quisiéramos informar, de la manera más sencilla posible, que nuestras marchas son asequibles a todas las personas sanas que tengan costumbre de andar. Normalmente los recorridos suelen tener entre 20/25 Km. Paramos una media hora para reponer fuerzas. Almorzamos, hay algunos amigos que llevan bota, echamos unos tragos y después de descansar, volvemos otra vez al camino.

El grupo es muy abierto. Con esto queremos decir que salen desde jóvenes hasta retirados, siendo estos últimos los que mejor andan, la edad media superará los 40 años y predominan ligeramente, como no, las mujeres. El ambiente es muy agradable y entre todos procuramos que los nuevos se encuentren a gusto y disfruten tanto como los demás.

Con el fin de aumentar la colaboración de todos los socios en estas salidas que hacemos los Domingos, queremos dar desde este boletín perfiles que nos ofrezcan su marcha o sus marchas favoritas, cuantas más mejor, indicando recorridos que tendrían las marchas, los lugares por los que transcurren, las fechas más apropiadas para hacerlas y como es natural, las personas que hagan las propuestas tendrán que hacer de guías, juntamente con los responsables de las marchas.

Nos gustaría que esta invitación que les hacemos, tuviese una buena acogida entre todos los socios y les pedimos que sus propuestas de marchas, nos las envíen antes del 15 de Enero próximo, con el fin de incluir las que se puedan, en nuestro programa del primer trimestre del próximo año.

Sus cartas deben enviarlas al apartado de Correos nº 4.020, indicando en el sobre: MARCHAS DEL CAMINO DE SANTIAGO - 31080 PAMPLONA y no olviden poner el remite y el nº de teléfono para contactar con el remitente. Venga, manos a la obra y mandar muchas cartas yel que no tenga ninguna marcha que proponer, que se anime y salga a disfrutar de las que nos manden otros Socios.

JUJOBE

Estafeta Jacobea.- DEP.Legal NA 369 / 1991

Estafeta Jacobea.

Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra.

Consejo Editorial: Junta directiva de la Asociación

Redacción y Administración:

C/Ansoleaga, 2

31001 PAMPLONA

Apartado de Correos 4020

31080 PAMPLONA

Dirige: *Jesús Tanco Lerga*

Ilustraciones: *Ernesto Rodríguez*

Las colaboraciones son gratuitas y de responsabilidad de sus autores.

Nº 19 Noviembre - Diciembre 1993

Relación de actividades del año 1993 (cont.)

Marchas del mes de Marzo:

- 6-7 Jarierada.
14 Olleta-Artajona.
20-21 Belorado-San Juan de Ortega-Burgos.
28 Marcha de la Asociación de Burgos de Zubiri-Pamplona.

ABRIL

- Día 3 Encuentro con la Asociación de la Rioja en Logroño.
Día 4 Jornada Jacobea de hermanamiento entre S. Pañais y Sangüesa con los Amigos del Camino de Santiago en Pirineos y Atlánticos en Sangüesa, haciendo el recorrido de Javier-Sangüesa a pie y con visita cultural de la ciudad.
Día 10 Conferencia en Uncastillo sobre temas Jacobeos por Jesús Tanco.
11-15 Viaje a Santiago de Compostela organizado por la Asociación y participando varios colegios de Pamplona.
Día 18 Conferencia en Mañeru sobre temas Jacobeos de Víctor Manuel Arbeloa, Joaquín Mencos y Maribel Roncal. Viaje de J.J. Bernal, J. Biurrun y Ernesto Rodríguez de preparación para la gran marcha del verano Sahagun-Santiago.
Día 23 Comienza con la conferencia de Carmen Josué un ciclo en el Colegio San Cernin de Pamplona, abierto a los alumnos, padres y público en general titulado «Camino Santiago-Camino de Europa».
Día 29 Mesa Redonda en la Universidad Pública de Navarra, interviniendo: Juan Carrasco, Javier Navarro, Joaquín Mencos y Jesús Tanco.
Día 30 Conferencia de Alejandro Uriarte en el Colegio San Cernin de Pamplona sobre: «Leyendas y picaresca en el Camino de Santiago».

Marchas del mes de Abril:

- 18 Puente la Reina-Estella, con los de la Asociación de Amigos del Camino de Zaragoza.
25 Campanas - Eneriz - Subiza.

MAYO

- Día 8 Conferencia de Jesús Tanco en Ciordia sobre «Perspectivas históricas y situación del Camino».
Día 10 VI Semana Jacobea. Paolo Caucci sobre «Roma y Santiago Rutas Terrestres y marítimas». Semana Cultural Jacobea en Tudela, José Joaquín Andres sobre: «La tumba del Apóstol y el origen de la peregrinación».
Día 11 Inauguración de la Exposición Fotográfica en el Hotel Maisonave. Conferencia de Javier Soria y Joaquín Mencos en la Escuela de Idiomas de Pamplona. Tudela, Jesús Tanco da una conferencia sobre: «Navarra y Aragón en el Camino de Santiago».
Día 12 Alfonso Ramos de Castro, siguiendo el ciclo de conferencias de la VI semana jacobea en Pamplona, habló sobre: «La Vía de la Planta y sus variantes».
- Tudela, Esteban Orta habló sobre «Tudela y la Ribera de Navarra en las grandes rutas viajeras».
- José Javier Viñes da una conferencia en el Colegio San Cernin de Pamplona sobre «Las Ordenes Militares».
Día 13 François Zapata, Presidente de la Asociación de Aquitania, habla de «Aquitania, encrucijada de Caminos».
- Tudela, Alejandro Uli, habla del «Camino del Ebro».
Día 14 En la VI Semana Jacobea de Asturias, hablo sobre, «La primitiva Ruta de Asturias».
- Fin de las Jornadas y cena de hermandad.
- En el Colegio San Cernin, Javier Soria habló sobre:
Continuará en el siguiente número ...

ACTIVIDADES EN 1993

Las actividades del Año Santo de 1993 han sido muy variadas. Se ha orientado a todos los que pedían información tanto personalmente como por teléfono o correo, y han sido cientos los que han solicitado la ayuda de la Asociación, se han organizado marchas los domingos de preparación para la gran marcha del verano de Sahagún - Santiago, dado conferencias en colegios, charlas en universidades, programas de radio prensa y televisión, asistido a presentación de libros sobre el Camino de Santiago.

Cada socio en su medida ha ayudado para que los peregrinos que cruzaban Navarra no se perdieran, revisando las señalizaciones, ha ayudado como voluntario cuidando el refugio de San Cernin, se ha hecho una gran labor, nos hemos visto sobrepasados por la multitud de peregrinos que llegaban de Roncesvalles, han sido días de un gran agobio, y sobre todo preocupación por el estado de cansancio en que llegaban los peregrinos, gracias a la Cruz Roja y DIA que hicieron un gran servicio curando, dando masajes en piernas y espaldas.

Relación de actividades del año 1993

ENERO

- Día 1 - Apertura de la Puerta Santa, algunos socios estuvieron presentes en este acto y la primera misa que se celebró en la Catedral fue celebrada por D. Jesús Arraiza, ayudado por Joaquín Mencos.
- Día 20 - Se reúnen las dos Asociaciones de Amigos del Camino, la de Estella y la de Navarra, para la puesta a punto de las actuaciones de las dos asociaciones cara a los peregrinos que pasarán a lo largo del Año Santo.
- Día 22 - Se celebró en la Iglesia Sanjuanista de Cizur-Menor una audición por la coral Sine Nomine y una cena de hermandad para entregar unos regalos a los que habían cuidado en el 92 de los peregrinos en el antiguo albergue de Blas de la Serna.
- A finales de Enero, y atendiendo a una invitación de las Asociaciones Jacobeas alemanas varios sacerdotes de parroquias que están en el Camino de Santiago en Navarra y dos miembros de la Asociación se trasladaron a Aquisgran para conmemorar la fiesta de Carlo Magno acompañando a otros tantos sacerdotes y representantes de otras asociaciones españolas.

Marchas del mes de Enero:

- 10 Pamplona-Mutilva-Zolina-Tajonar-Noain-Salinas.
17 Cahorra-Alcanadre.
24 Echauri-Larraya-Undiano-Astrain-Zarriegui-Cizur.
31 Huarte-Alzuza-Elía-Ibiricu-Egües-El Cano Huarte.

FEBRERO

Se prepara la Fundación Misterio de Obanos para la recuperación de esta obra.

- Día 2 Comienzan las Jornadas Jacobeas en Roncesvalles que se clausurarán el día 5 con la presencia del Príncipe Felipe de Borbón y los presidentes de las autonomías por donde discurre el Camino de Santiago. Asisten a diversas secciones varios miembros de nuestra Asociación: Angel Martín Duque, Joaquín Mencos, Jesús Tanco, Conchita Zuza, Santiago Zubiri, Maribel Roncal.
- Día 3 El Club de lectura Sayoa organiza un ciclo de 12 conferencias sobre temas jacobeos en la que interviene Jesús Tanco.
- Día 22 Jesús Tanco da una conferencia en Huesca sobre el Camino de Santiago en Aragón.

Marchas del mes de Febrero:

- 7 Alcanadre-Logroño.
14 Lumbier-Morreal.
21 Cizur-Menor-Puente la Reina con la Asociación de Zaragoza.
28 Morreal-Tiebas.

MARZO

- Día 10 Nuestro Presidente, Joaquín Mencos participa en el ciclo de conferencias del Club de Lectura Sayoa.
- Día 11 Se celebra el aniversario de la muerte de Andrés Muñoz.
- Día 14 Celebración de S. Veremundo en Irache.
- Día 16 En pleno Camino de Santiago, se inaugura el Colegio Andrés Muñoz para niños con problemas síquicos.
- Día 25 Con la participación de Angel de Miguel y Joaquín Mencos comienza un programa semanal en TVE. Centro Regional de Navarra, dedicado al Camino de Santiago. Comparecen en los distintos programas varios miembros de la Asociación como Fernando Videgain, Maribel Roncal, Santiago Zubiri y otros.
- Día 31 Varios miembros de la Asociación fueron invitados a la inauguración del Aula de Cultura de Cizur-Mayor. Se contó con la presencia de los responsables de cultura del Gobierno de Navarra.
La Asociación regala una copa para la Carrera-Cross el Camino, que se celebra en Cizur-Mayor.

VIAJES IRUÑA

ITINERARIO VIAJE A SANTIAGO DE COMPOSTELA

"ASOCIACION AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO"

- DIA 30/12 PAMPLONA/SANTIAGO: Salida a las 08,00 h. de la Plaza de la Cruz. (Frente a Delicias), presentación, 07,45 h. A mediodía, parada en Astorga para comer, y continuación del viaje hasta Santiago. Llegada, cena en el hotel y alojamiento.
- DIA 31/12 SANTIAGO: Desayuno en el hotel. Día libre a su entera disposición. Por la noche podrán asistir a alguna cena-cotillón y divertirse en la ciudad. Alojamiento.
- DIA 01/01 SANTIAGO/PALENCIA: Desayuno en el hotel. Tiempo libre para continuar la visita en Santiago y a las 17,00 h. partiremos de viaje hacia Palencia. Llegada, cena en el hotel y alojamiento.
- DIA 02/01 PALENCIA/PAMPLONA: Desayuno en el hotel y a las 11,00 h., continuación del viaje hasta Pamplona. Efectuaremos una parada en Pancorbo para almorzar y llegada a Pamplona. Fin del viaje y de nuestros servicios.

EL VIAJE INCLUYE:

- Transporte en autopullman de lujo, Pamplona/Santiago/Pamplona.
- Estancia en hotel San Francisco (Santiago, junto a la Catedral).
- " " " Los Jardinillos (Palencia), ambos en régimen indicado.

PRECIO POR PERSONA:

- En habitación doble. 25.000 ₧
- En habitación individual 27.000 ₧

*Para reservar plaza llamar a Carmen Rotello
al 27 41 99
o directamente por la Agencia*